

De véritables fêtes pour les éleveurs

STEFAN HODEL, Braunvieh Schweiz

Le mois d'avril a été marqué par les populaires concours de familles d'élevage et les primes de garde. Une famille d'élevage mâle et quatre primes de garde ont été réunies pour être jugées ce printemps. L'affluence des visiteurs a été écrasante et montre l'intérêt et l'importance de ces manifestations. Pour la première fois, le résultat global de l'appréciation n'a pas été réparti dans une classe de qualité.

Avec une famille d'élevage mâle et quatre primes de garde, le nombre d'inscriptions a été plutôt faible cette année (évolution tableau 1). La constitution d'une prime de garde ou d'une famille d'élevage mâle continue de susciter un grand intérêt chez les éleveurs, les visiteurs et les fournisseurs de génétique. L'affluence des visiteurs, l'intérêt et l'excitation suscités par ce qui était présenté étaient une fois de plus très importants. Grâce à une couverture médiatique ciblée par des photos et des vidéos, il a été possible de profiter de la fête des éleveurs sur place ou de la suivre après coup depuis chez soi.

Alfred et Judith Anderegg de Meiringen BE ont réussi un exploit particulier. En plus d'une magnifique descendance femelle, cette famille d'éleveurs engagés a réussi à présenter simultanément une famille d'élevage mâle et une prime de garde dans leur ferme!

Familles d'élevage mâles Runzli OB

La seule famille d'élevage mâle exposée cette année a été attendue avec impatience. En 2018 déjà, la famille Anderegg avait présenté une prime de garde très bien notée (58 points) du fils de Roy, Runzli. Cette année, 27 descendants (5 génisses pleines, 22 vaches de 1^{ère} à 4^e lactation) ont pu être réunis pour former une famille d'élevage mâle. Les

descendants de Runzli sont performants et produisent du lait précieux. Avec une valeur lait de 118 et une valeur d'élevage de plus 0.22 pour cent de protéine, la famille d'élevage a obtenu le maximum de points pour ces deux caractères internes. Le point faible des filles de Runzli est clairement la fécondité (VE 84) – il faut en tenir compte lors de l'accouplement. En ce qui concerne la morphologie, le groupe d'animaux a été particulièrement convaincant au niveau du fondement. La moyenne de 83.1 points de la note de classement DLC le confirme. En revanche, les membres, les bassins, les membres et surtout l'aspect général se sont montrés plutôt hétérogènes. La famille d'élevage mâle de Runzli a obtenu un résultat final de 73 points.

Les informations détaillées sur les différents critères d'appréciation sont résumées dans le tableau 2 à la page 13 dans l'édition allemande.

Concours de primes de garde Einar OB

Parmi les quatre primes de maintien composées cette année, on a pu constater une nette différence en termes de production et de morphologie. C'est la valeur d'élevage globale qui détermine le nombre de points pour les valeurs internes. Grâce à la prise en compte de nombreuses valeurs d'élevage individuelles, il est possible de mieux évaluer l'ensemble, même si, dans

certain cas, peu de filles vêlées ont pu être vues.

La famille Schrepfer, Wald ZH, a présenté ce printemps l'une des primes de garde les plus impressionnantes de ces dernières années avec le taureau Einar. En étudiant son pedigree, on pouvait déjà se douter de ce qui attendait les spectateurs sur le «Hintersennenberg». Einar est un fils de Valido issu de la célèbre Wendel Elma EX95. Compte tenu de la valeur d'élevage du pis de 129, on s'attendait à de grandes choses: les sept filles d'Einar qui ont vêlé ont répondu de manière impressionnante aux grands espoirs. Les jeunes vaches se sont montrées très fortes en ce qui concerne la profondeur du pis, la hauteur du pis et la largeur du pis. 13 points sur 14 possibles étaient donc amplement mérités. Le très grand nombre de 43 descendants issus de l'élevage a montré une uniformité que l'on a encore rarement vue ces dernières années. L'excellent ensemble de la prime de garde d'Einar a été récompensé par 61 points au total.

Des informations détaillées sur les différents critères d'évaluation de toutes les primes de garde sont résumées dans le tableau 3 à la page 13 dans l'édition allemande. [12]

Tableau 1: L'évolution des concours de familles d'élevage mâles et des concours de primes de garde

Année	2022	2021	2020	2019	2018	2017	2016	2015	2014	2013	2012	2011	2010	2009	2008	2007
FE mâles	1	2	–	1	2	6	0	0	1	6	2	2	9	5	6	1
Prime de garde	4	7	–	13	6	11	7	9	4	14	2	6	6	9	11	12

Familles d'élevage très précieuses

STEFAN HODEL, Braunvieh Schweiz

Huit experts de Braunvieh Schweiz ont évalué 220 familles d'élevage femelles (180 BS, 37 OB, 3 JE). Ce grand nombre de descendants montre que les exposants continuent à élever des vaches rentables et de grande valeur génétique. Pour la première fois dans l'histoire des concours de familles d'élevage, il n'y a plus eu de répartition en classes de qualité.

Simple, sobres, dignes ou professionnelles, en présentant leurs animaux, les familles exposantes soulignent de manière impressionnante leur fierté d'éleveur, leur joie ainsi que leur attachement et leur conviction pour leur race ! Pour la deuxième fois déjà, les experts ont lancé la saison des familles d'élevage à la mi-mars. Cette date de lancement s'est avérée idéale pour les préparatifs administratifs et pour les éleveurs. Afin de pouvoir continuer à clôturer la saison fin avril, le cours de démarrage sera également planifié à la mi-mars dans les années à venir.

L'évolution très réjouissante des familles d'élevage femelles est visible dans les tableaux 1 et 2.

Les familles d'élevage des vaches BS Fantastic Fara de Norbert von Rickenbach, Steinerberg SZ, et Anthony Arosa de Reto Enz, Neuägeri ZG, ont obtenu les meilleurs résultats de la saison 2022 avec 91 points. Christian Portmann, Obernau LU, a eu le plaisir d'obtenir la famille OB la mieux notée avec Kriss Adina. La descendance a obtenu un résultat de 85 points.



Fantastic Fara de Norbert von Rickenbach, Steinerberg SZ, a obtenu un excellent résultat avec 91 points (37 points VP, 49 points EX, 5 points GE).

L'ensemble doit répondre aux attentes

L'appréciation d'une famille d'élevage se fonde sur la production laitière (valeur lait), la teneur en protéine, la santé du pis, la persistance, la fécondité et la conformation. Chez la race Brune originale, la musculature est également évaluée. Les scores donnent ainsi une bonne indication sur la disposition à la performance et la fonctionnalité de la famille. Sur la scène, seule la morphologie est visible au premier coup d'œil. Avec le commentaire correspondant et des explications détaillées, les résultats sont expliqués et justifiés par les experts. Pour les performances (max. BS 45, OB 40 points), le nombre de points

s'étend de 20 à 43 (Ø 31) – pour la conformation (max. BS et OB 50 points), 34 à 49 points (Ø 41) ont été attribués.

Les descendants des vaches de souche Fantastic Fara de la famille von Rickenbach, Steinerberg SZ, et Salomon Marina à Karl Alpiger, Alt St. Johann SG, ont obtenu les meilleures évaluations de la conformation avec 49 points. Les familles d'élevage d'Anthony Arosa et d'Anibal Fabiola ont affiché les meilleures valeurs intrinsèques avec 43 points. Les deux descendants proviennent de l'écurie de Reto Enz, Neuägeri ZG. Des informations détaillées sur toutes les familles d'élevage sont listées dans le tableau 3 à la page 18 dans l'édition allemande. [16]

Tableau 1: L'évolution des familles d'élevage femelles

Année	2022	2021	2020	2019	2018	2017	2016	2015	2014	2013	2012	2011	2010	2009	2008	2007	2006
Nombre	220	280	–	206	215	175	191	180	146	191	210	188	163	222	227	188	147

Tableau 2: Répartition des familles d'élevage femelles par canton

Canton	SG	SZ	LU	ZH	AR	BE	UR	TG	GR	OW	NW	ZG	GL	AI	AG	VS	Total
Nombre	49	34	23	16	15	13	13	12	11	8	7	7	6	3	2	1	220